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博彩，是产业也是禁忌，是古老
的行业也是现代的学科。日前，一场
“负责任博彩座谈会”在澳门举行，
来自海峡两岸和港澳的学者在“博彩
之城”发表见解，谋求将“责任”概
念引入博彩业，最大程度降低其负面
影响。座谈会主办单位澳门负责任博
彩协会会长关伟霖表示，澳门博彩业
快速发展，对本地及周边地区带来的
负面影响已引起重视。未来博彩业仍
将在澳门起到支柱作用，因此提倡负
责任博彩、防止问题赌博蔓延已经十
分迫切。

苏国京：
内地需要“负责任博彩”概念

北京的苏国京教授强调，博彩带
来的负面问题往往会在博彩者原居地
爆发。澳门游客 !"#来自大陆、香港
和台湾，不能回避的事实是，内地游
客到澳门会参与博彩，部分人嗜赌成
瘾，甚至错误地将其当成投资和赚钱
的手段，“这种观念需要纠正”。苏
国京认为负责任博彩概念在内地急需
确立并加以推广。“但据我观察，反

而是博彩的宣传已经渗透到内地，我
在深圳到珠海到澳门的大巴上，公然
看到澳门娱乐场的广告，各种住房优
惠、表演、抽奖的方案都极具诱惑
力。我们反观开放了幸运博彩的新加
坡，其严格的政府监管机制使得当地
的博企如履薄冰。比如新加坡帆船酒
店 （美国博彩企业金沙），他们申请
做一个户外广告，内容仅仅是宣传酒
店环境、购物和健身项目，但依然被
新加坡政府所拒绝。原因是这个广告
有可能让新加坡人去帆船酒店，去了
酒店就有可能去赌场参与博彩。 虽
然监管如此严格，但新加坡博彩业收
入和增速并未降低，而且带动新加坡
经济全面复苏。”苏国京在座谈会上
呼吁，在拱北、深圳海关、澳门机场
等口岸放置负责任博彩的宣传页，介
绍博彩的知识及负责任博彩理念，同
时介绍志毅轩、亚洲责任博彩联盟等
机构的资料让游客知道，让他们在入
境或者出境时对博彩有大概的认识，
一旦遇到问题也可以找到解决途径。
如果进入娱乐场，一定要有节制，要
有“责任”概念，不要对家庭、企
业、社会带来伤害和影响。

作为内地彩票业专家，苏国京一
直观察、研究如何把博彩行为对本
人、家庭和社会的负面影响降到最
低，他 $""! 年创建亚洲责任博彩联
盟，希望能促进亚洲地区博彩业者沟
通、联络，倡导博彩业界履行社会责
任，积极推动博彩业健康有序地发
展。“企业的目的是利益最大化，要
求博彩企业重视责任是否不现实？”
记者提问。苏国京答：“我拜访过很
多国外博彩企业，他们都了解和认同
负责任博彩，因为只有负责任博彩才
能令这个行业健康、长久的发展。但
如果寄希望博企业主会主动做什么不
太现实，这时我们需要政府有完善的
监管措施配合，同时需要民间团体的
积极介入和推动。”

唐彦博：
要鼓励研究博彩的负面影响

博彩是一个古老的行业，现在也
发展为一门学科，澳门大学就设立博
彩研究所，北京大学也设立了博彩专
业。台湾唐彦博博士在座谈会上表
示，要降低博彩业对社会的负面影
响，深入研究非常重要。只有鼓励学
科研究，才能提出解决方案。他建议
澳门政府定期举办研讨会，选拔优秀
研究者，补助重点课题研究。此外，
举办高峰论坛，除亚洲地区学者外，
也邀请欧美研究者参加。还可整合各
界资源及人力，每年举办大型活动发
挥影响力。唐彦博以“赌博不是病，
上瘾真要命”形象表明病态赌客的负
面影响，他提出降低负面影响需要各
界的合力，包括政府、博彩企业、博
彩者及其亲友、民间机构、社会工作
人员等。政府要有去恶扬善的责任
心，企业要有优质博彩的道德心，博
彩者亲友要有同理心，民间机构要有
重视负责任博彩的智慧心，社工人员
要有宽容的慈悲心。

唐彦博博士认为，博彩作为一个
产业，健康发展可提高社会福利和人
民的生活水准，令澳门成为世界旅游
重镇，成为东方之“钻”。

记者就台湾是否开放幸运博彩询
问唐博士的看法，他说：“我个人是
赞成开放的，而且不是在远离台湾岛
的离岛开放。因为博彩是和休闲观光
连接在一起的，应该像澳门一样是个
交通方便、繁华舒适的地方。”他认
为台湾淡水新市镇是开放幸运博彩的
理想之地。

邓耀祖：
有博彩就要有“负责任”的政策

邓耀祖，香港明爱展晴中心督导
主任，负责督导戒赌社工的工作，培训
注册戒赌辅导员，开展社区教育和博
彩研究。他在座谈会上强调，任何一个
地区只要有博彩就必须实行“负责任
博彩”政策。他介绍，香港合法的博彩
项目包括赛马、足球博彩、六合彩、麻
将馆。香港设立“博彩及奖券事务委员
会”负责执照事宜，还有“平和基金
咨询委员会”，管理基金在研究、教
育、治疗病态赌客上的使用。

邓耀祖披露一组在 %&岁至 '(岁
的港人中做的调查数据显示，有六成

表示过去一年曾参与赌博，投注六合
彩的居首位，其次是社交赌博、赛
马、进赌场和赌球。在 $)*%万人中，
问题赌博占 %*!+，病态赌博占 %,(#。

在 %! 岁以下的青少年中做的问
卷调查显示，有四成表示曾参与赌博
活动，其中八成是在家庭、朋友、同
学影响下参与，玩得最多的是扑克牌
和麻将，其中问题赌博占 %,(#，病
态赌博占 %,-#。

邓耀祖强调，有赌博就有赌博问
题，无论是非法还是合法，赌博合法
无疑会令赌客增多，问题和病态赌客
也会增多，所以才要有“负责任博
彩”。“负责任政府一定要推行负责
任博彩”，他肯定澳门政府将进入娱
乐场的年龄从 %-岁提升至 $%岁，因
为研究发现青年人最容易在短时间内
成瘾，对学业和工作造成致命伤害，
不仅输掉钱，也输掉了人生的前程。
他建议从小学到大学的德育课都应加
入“负责任博彩”内容，这应该成为
人生教育重要的一课。

曾忠禄：
博彩是娱乐不是赚钱工具

澳门的曾忠禄博士认为，负责任
博彩的原则是伤害最少、知情决定、
共同承担、平衡发展、最佳实践。他
引入利益相关者概念，即博彩业的利
益相关者包括博彩经营商、博彩中
介、赌客、政府、问题赌博防治中
心、教育机构和社区、媒体等。

他提出，在博彩业的报道中，媒
体热衷追踪大奖得主，聚焦如何赢
钱，而忽略输钱破产跳楼的个案，这
无形中影响了社会的观感，误导博彩
会赚大钱的错误观念。

曾忠禄提出，澳门各相关利益者
都要尽到责任。博彩经营商要以“负
责任博彩”的概念培训员工，对外提
供准确信息；中介不要提供超出客户
支付能力的贷款；政府制定“负责
任”的政策，监督政策实施，平衡各
方利益；问题防治中心为有需要者提
供咨询，帮助有问题的赌客和家庭摆
脱困扰；教育机构引导青少年树立正
确价值观，推动“负责任博彩”的概
念；大学和研究机构研究有效的负责
任博彩的内容，用科学手段评估负责
任博彩政策的效果。

曾忠禄特别提醒参与博彩者一定
要视博彩为娱乐而不是赚钱工具；尽
量了解潜在的风险；游戏前制定时间
和金钱的上限；不要随身携带信用
卡、提款卡，不能借钱赌博；记录每
次的日期和结果；如果发现自己不能
自拔，要积极寻求帮助……

一场座谈，四方学者，对于博彩
业者、参与者等多方面提出金玉良
言。

本文照片均为侯军摄

“爷们”蹿红台湾
小 霞

徒步走香港
王 欣

两岸和港澳学者直面

引入“责任”概念是良方
本报记者 陈晓星

台湾今年的 ./0守不住 $+的底
线，“立委”们提案删掉“经建会主
委”管中闵的年终奖金以示惩罚。对
此，管中闵回应：“我连下台都敢，
做爷们还怕这个。”他自己绝不会想
到，一句“爷们”酿成风波，成了台
湾近日最走红的用语。

台湾人不太懂“爷们”的意思，
很多人见到“爷”字，就会想到“官
老爷”、“大老爷”，因此不少人对管
中闵自称“爷们”非常不满，以为是
权力的傲慢。绿营见猎心喜，狂批马
英九的官员高高在上，老爷心态。就
连王金平被媒体问到此事，也称“看
了报纸才知道‘爷们’的意思，大家
各自去感受”。

果真是大家感受，近几天台湾的
网络和媒体“爷们”之词不断，《爷们不
在乎，我们很不爽》《爷们，你应该要在
乎》《爷们不在乎钱，只爱官威？》等大
标题满天飞，管中闵大概用的是“爷
们”的原意男子汉，表明自己有担当，

会为台湾经济不景气负责任，没想到
这个词惹出不少是非。

无论如何，一个官员在议事场合
自称“爷们”总是不妥，但也有媒体
跳出“爷们”纷扰直指要害：经济成
长率衰退，是何原因？是“主委”一
个人的问题吗？没有相关人员该共同
承担吗？删主委的年终奖，就能解决
问题？经济直直落，凭常识判断也知
道是个大问题，其所牵涉的，包括整
体经济政策、经济社会环境、民间投
资、政策执行力等，都该深入检讨。

有读者投书报社指出：删管中闵
的年终奖，我没意见，但我对“立委
大爷们”今年整体表现也很不满意，
谁来删他们的年终奖金呢？出席“立
院”各项会议本是“立委”应尽义
务，为什么常要劳烦政党祭出甲级动
员令才肯出席？即使勉强出席也常迟
到早退，问政品质低落令人不敢领
教。爱惜公物尊重官员应是基本问政
守则，却有“立委”公然踹破部长办

公室大门，不但不道歉还
洋洋得意；“立委”再三
要求杜绝关说文化，“立
院”龙头与在野党鞭涉及
关说司法个案，纪律委员
会却想和稀泥冷处理；至于
三不五时就霸占主席台瘫痪
议程让“立院”空转，更是
浪费民脂民膏为人诟病……

有媒体认为，台湾比“爷
们”风波更严重的，是经济成
长的无起色。管中闵坐领高薪，
损失一点年终奖金，自不足惜。
但是，经济欲振乏力，受苦的
是升斗小民，许多人备受生活困
顿煎熬，更多人则为前景不明感
到苦闷。在这种情况下，官员为
个人年终奖金说得那么悲壮，却
丝毫没有为经济疲弱表示愧歉的意
思，看在民众眼里，是何滋味？爷
们，你们应该在乎的，是自己的能
力与权力是否相称，不是年终奖金。

如今在香港，“购物天堂”的美誉每年都吸引着千万计的游客
纷至沓来。然而在鳞次栉比的高楼大厦间，若要寻找一些历史的
建筑或街道并非易事。“活现香港”的诞生使这件事变得简单而
有趣。
“活现香港”创办人陈智远，从小喜欢流浪闯天下，已踏足

过 !" 个国家，人生目标是环游世界。经历十分丰富的他，在
学界、传媒界与政府部门都工作过。为实现理想，陈智远离
开官场，今年 !月，他与 #个同样酷爱旅游的朋友创办了文
化企业“活现香港”，让旅游者感受不一样的香港，了解其
独特的历史文化。

""月下旬香港的阳光依然温暖，十几个来自不同国家
以及香港的游客和参与者紧随陈智远身后，大家行装轻
便，并无拖带行李，为的就是跟着陈智远享受一场与众
不同的香港本土文化深度游。

陈智远腰间系着扩音器，手里还捧着一部平板电
脑，他和他的团队会通过不同的渠道如网络、图书馆、
收藏家以及学校的教授收集有意思的旧照片。比如上
世纪六七十年代的“大笪地” （即今日荷里活道公
园）周边景色风貌与现时的景观已大相径庭，为了
让游客深刻感受历史变迁，就有必要拿出这些宝贵
的旧照片，进行今昔对比。他告诉大家，当时英军在
水坑口街登陆后，插旗的地方，
就在现在水坑口街的附近、荷里
活道公园（当时只是一个小山
岗）的某一处，但无从考证具
体的位置在哪里。
“英国人占领香港后，将

当地的外国人和华人分开居
住，水坑口一带聚集了来自

不同地方的华
人移民，他们在水坑口安家兴
业。”陈智远向游客们娓娓道来这段耐
人寻味的历史……

“好多故事，都是我中学时期学到的。有的地方对我很重要，因
为，它们的历史告诉大家：我们香港人曾经是这样生活的。”陈智远
感慨道。

陈智远游走过全世界很多国家，也曾写过旅游书籍，他在外国
参加过很多“行街团”，“将对一个城市的理解浓缩成两三个小时的
旅程，让游客们好好感受那座城市，为何香港做不到？我等待多时，
没人做，不如自己做。”

从水坑口街，到占领角所在的荷里活道公园，接着是百姓庙、
东华医院，又实地走访长达百年历史的长生店、纸扎铺……陈智远
的旅游路线，立体地还原了殖民统治初期香港华人社会最真实的生
活写照。“每一次旅游路线的主题将所有的故事串联，令其变得立
体化，让这个地方体现其性格。”他说。

短短两个小时的“行街团”（徒步旅行团），记者丝毫不感到冷
场，陈智远总是不断地讲故事、分享他对某一个特定历史建筑物或
是一段历史传说的感受，游客们不分中西，大家笑得很开心，也听
到从未听过的香港老故事。
“我所讲的故事，有七成都是这一年用心整理得来。”陈智远说，

“为了寻找地道的故事，我们找当地的市民、找老店铺的主人，很多
人都乐于分享鲜为人知的故事，我希望将这些分散在民间的智慧宝
藏，通过‘活现香港’的平台展现给大家。” （据新华社电）

苏国京（北京）

唐彦博（台湾）

邓耀祖（香港）

曾忠禄（澳门）

位于香港新界大

埔区的世界地质公

园———马屎洲特别地

区，现存香港最古老

的岩石。游人可近距

离认识岩石，感受远

古时期的香港地貌。

新华社记者
秦 晴摄

圣诞、新年前夕，香港时代广场塑造了趣怪圣诞森林，藏身圣诞树

的驯鹿及各式各样的立体角色，配上机动装置和节日灯饰，打造一片节

日气氛。

洪少葵摄

座谈会现场

问题 博彩


